

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR
DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	654,25
Madrid.	
Cinco socialistas, 1,30.—F. Caballero, 0,20.—M. González, 0,50.—A. L., 0,20.—Cerro, 0,20.—J. Fernández, 1.—M. Freire, 0,25.—S. González, 0,10.—Rovira, 0,25.—Lumbreras, 0,25.—P. Iglesias, 0,25...	4,50
Sevilla.	
J. T.....	1,00
TOTAL.....	659,75

TORPEZA GRANDE

Los republicanos de la Fusión, en vez de abandonar todo pujo de revolucionarismo, mostrarse templados en la defensa de sus ideas y poner sus cinco sentidos en convencer á la burguesía de que ellos serán sus mejores paladines y los que la proporcionen condiciones adecuadas para que su explotación alcance límites mayores de los que hoy tiene, muéstranse preocupados ante todo en sumar fuerzas obreras.

A este fin, no pocos de sus individuos llaman á las filas de la Fusión al Partido Socialista, otros beben los vientos por llevar á ella Sociedades obreras de resistencia y todos, para hacerse simpáticos á los trabajadores, afirman con el mayor aplomo que en cuanto se establezca la República en España se adoptará una legislación favorable á los proletarios.

Ni siendo inspirados los hombres de la Fusión por sus más irreconciliables enemigos, hubieran adoptado más torpe proceder.

Si llaman á su lado á los socialistas, ¿qué quieren que diga de ellos la burguesía? ¿qué simpatías va á mostrarles? ¿qué señales de confianza les va á dar? ¡Ah!—les dirá—. Para alcanzar el Poder solicitáis el concurso de un Partido que odia los privilegios que disfruto, que lucha contra ellos y que tiene por fundamental aspiración barrerlos, aniquilarlos; pues perded cuidado, que mientras solicitáis semejante concurso, mientras busquéis tan malas compañías, mientras no déis más pruebas de juicio y de conocer lo que á mí me conviene, no os daré el Poder. Mal lo hacen los monárquicos; se preocupan poco de buscar el filón que me enriquezca pronto; no saben—¡torpes!—crear las condiciones para que yo explote en grande este suelo, y con este suelo, la inmensa mayoría de los seres que le habitan; pero los sufriré, iré tirando con ellos, que al fin y al cabo me son fieles no yendo á buscar nunca la cooperación de los que han jurado acabar conmigo.

Si dicen á las Sociedades obreras de resistencia que formen parte de la Fusión, ¿cómo han de mirarlos los patronos? ¿cómo han de juzgarlos? Sabéis—les dirán—que esos trabajadores se han unido para combatirnos, para disminuir nuestros beneficios aumentando sus salarios y rebajando las horas de trabajo, para mermar nuestro poder y acrecer el suyo, y les decís que se vayan con vosotros, que peleen á vuestro lado y que os ayuden á conquistar el Poder; dueños sois de hacerlo, pero también nosotros somos dueños de que el Poder no caiga en vuestras manos. Los que hoy le tienen dejan bastante que desear, promueven no pocos conflictos y derrochan una porción de riqueza que debiera servirnos para explotar en gran escala, mas tienen sobre vosotros la ventaja de no querer nada con los que nos odian.

Si los hombres de la Fusión solicitan la ayuda de los trabajadores á cambio, cuando instauren la República, de leyes que mejoren las condiciones del pueblo obrero, ¿con qué ojos quieren que los mire la clase dominante? ¿qué concepto ha de formar de ellos?

¡Insensatos!—les dirá—. No tenéis reparo en llamar en vuestro auxilio á los que me aborrecen y maldicen; os importa poco emprender la conquista del Poder con gentes que pueden ir más allá, y aun prometerles beneficios, que, de concedérselos, es en daño mío, y de negárselos despierta en ellos mayor deseo de obtenerlos; pues bien, desconfiad; pagaréis cara vuestra locura. El Poder, que casi se cae de las manos de vuestros rivales, no pasará á las vuestras. Inhábiles son los monárquicos en su manejo, motivos dan frecuentemente para que se les quite; pero no haré tal, porque no obstante sus muchos desaciertos, tienen más sentido de la realidad que vosotros.

Y si á la conducta observada por la Unión Republicana, la burguesía da respuesta tan poco grata, los elementos conscientes de la clase trabajadora no contestan de modo más satisfactorio.

El Partido Socialista ya ha dicho que nada se le ha perdido en la Fusión para que á ella tenga que ir; las Sociedades de resistencia, dando la llamada por respuesta á los llamamientos que aquella les hace, dicen que es imposible que puedan tener natural cabida donde hay gente que las condenan y que van contra ellas cuando las mismas quieren cumplir sus fines; y los obreros en general, no haciendo caso de sus excitaciones, la da á entender que mal pueden dictar voluntariamente leyes que reduzcan la jornada de trabajo y que tiendan á elevar los salarios quienes, cuando se les pide, como patronos, la más pequeña mejora, no sólo la niegan, sino que reclaman la intervención de la Policía, la Magistratura y el Ejército para que den buena cuenta de los obreros que tienen tal atrevimiento.

La Fusión republicana, perseverando en la antigua conducta de los partidos democráticos, ni da gusto á los trabajadores ni gana la confianza de la burguesía.

Olvidando que lo que en otros tiempos era acertado, hoy, por ser otras las condiciones, no lo es, ha tomado un rumbo que no puede llevarla al triunfo de la República.

¿Emendará la torpeza cometida? ¿Rectificará su conducta? Hasta ahora no se ven trazas de ello; antes al contrario, sus principales hombres, en los *meetings* que acaban de celebrar, persisten en mantener el equívoco: á los trabajadores háblanles de mejorar su suerte; á los burgueses de garantizar mejor que nadie sus privilegios.

Como todas las grandes torpezas se pagan, la Fusión pagará la que está cometiendo fracasando en sus propósitos.

LA SEMANA BURGUESA

Hemos estrenado Gobierno. El partido conservador ha caído como meció.

A escobazos. Pero todos se han ido á sus casas, á cobrar la cesantía.

Cuando la Moral exigía que hubieran ido á otra parte.

De cómo entienden la política los partidos burgueses, da idea este *detalle*.

Llegó á la estación del Norte, llamado por la reina, el jefe del partido liberal, y bajaron á recibirle sus correligionarios, observando con terror que aquél venía preocupado.

Esta preocupación la tradujeron sus *desinteresados* amigos como señal de que nuevamente se les escapaba el Poder, y se fueron al Círculo liberal cabizbajos y meditabundos.

Pero llegó el gran Aguilera, vió los *pucheros* que hacían sus consocios, y les sacó de su *apoteosis* haciéndoles notar que la preocupación del jefe significaba precisamente lo contrario de lo que ellos creían, puesto que era debida al trabajo que se le venía encima con la aceptación del Poder en estas circunstancias.

Y como por ensalmo, las caras tristonas y llorosas se convirtieron en caras de Pascuas ante la perspectiva de la credencial, y todos juraron sacrificar sus vidas en aras de la nómina, digo, de la patria.

El *Imparcial* del domingo publicó un artículo *sensacional*, en el cual, rompiendo con todas las prácticas constitucionales, aparecía la Corona excusándose ante el país de no haber enviado antes á paseo al partido conservador, y haciéndonos saber que se preocupaba de la injusticia cometida con los detenidos en Montjuich, de las desdichas del Ejército, de las inmoralidades y de otras muchas cosas.

Y nosotros deseáramos que los doctores que tiene la Santa Madre Iglesia Monárquica nos explicasen la antinomia que resulta de este aforismo, ó lo que sea, «el rey reina y no gobierna».

Porque si las palabras que *El Imparcial* pone en boca de la reina, y que no van reñidas por ningún ministro, pueden discutirse, nosotros pedimos la palabra para rectificar.

Que rectificación merecen.

A la hora en que escribimos esta crónica nos enteramos por la Prensa de que la *combina* sagastina ha estado á punto de que se la lleve la trampa por la inevitable «ponderación de fuerzas».

Siempre brillando por su ausencia la abnegación y el desinterés.

En el Gobierno civil de Madrid tenemos al inolvidable Aguilera.

¡Vaya un demócrata *de peso* que nos ha caído!

Aplastante.

La Policía de Madrid ha hecho una *plancha* monumental allanando el domicilio de varios ciudadanos á altas horas de la noche y conduciéndolos al Gobierno civil atados codo con codo, como terribles criminales.

Y la Prensa ha levantado con razón gran polvareda, protestando de que la libertad individual se halle á merced del más insignificante polizonte.

En desagravio, sin duda, del delito de lesa democracia y de lesa humanidad que cometió al pedir al Gobierno leyes excepcionales, y aplaudir éstas cuando fueron promulgadas. Porque aquellos polvos...

Por esta vez, las víctimas de los atropellos policíacos han tenido la suerte de tropezar con un juez «recto», que los ha puesto en seguida en libertad.

Aunque bueno es advertir que los supuestos anarquistas resultaron ser personas *de viso*.

Como que alguno hasta había sido mufidor electoral de un ex ministro fusionista. Y en estos casos no hay más remedio que cumplir la Constitución.

Acaso en esta circunstancia esté el *busilis* de la indignación de la Prensa.

Porque barrabasadas del calibre de la de Madrid se vienen cometiendo á diario en todas partes, sin que dicha Prensa tenga tiempo de indignarse.

Y á nosotros nos parece que el título primero de la Constitución rige en toda la Monarquía y para todos los ciudadanos.

En fin, perdiendo se aprende, podrá decir nuestra «diligente y activa» Policía.

Y para otra vez ya sabe lo que tiene que hacer cuando quiera atropellar á un ciudadano.

Mirarle antes el traje.

Y así se ahorrará muchos palmetazos.

Nuestro colega ferrolano LA VOZ DEL OBRERO ha sufrido otra denuncia.

«Y sin embargo, sè mueve», es decir, y sin embargo, el semanario socialista seguirá diciendo las verdades.

Y las autoridades que le distinguen con su odio pasarán á peor vida.

Decididamente nos vamos con los republicanos, accediendo á su cortés invitación. Las siguientes palabras del «gran filósofo» pronunciadas en Barcelona, han desvanecido nuestros escrúpulos:

«... y que poniendo á contribución vuestro esfuerzo, en vez de ir á fiar el éxito en conciertos que no deben caber en el campo republicano, preparéis el espíritu de las clases obreras, haciéndolas entender que la República es el medio indispensable para que puedan ir encarnando en la vida económica la serie de sus aspiraciones, á las que no se opondrá la clase media; y que en el progreso de las ideas democráticas y en el advenimiento de la República encontrarán medio para buscar, bajo las inspiraciones del Derecho, el consocio de las sagradas aspiraciones del trabajo con el respeto que merece el *capital legítimamente acumulado* mientras este régimen económico exista; huyendo de las aberraciones en las cuales se ha perdido el noble y buen sentido que arraigaba y debe arraigar en las clases obreras, de un *socialismo utópico* ó del bárbaro anarquismo, deberán reconocer que únicamente sobre la base de la dignidad del ciudadano se pueden arrancar aquellas concesiones económicas, de que es la libertad indeclinable base.»

¿Quién no se enterece con este párrafo de hojarasca krausista? La clase media nos recibirá con los brazos abiertos, á cambio de que respetemos el capital legítimamente acumulado, y el *socialismo utópico* se irá á freir espárragos.

Si, señor; tiene razón Salmerón, y aplíquese el cuento los que nos invitan á coadyuvar al triunfo de la República: nada de fiar el éxito en conciertos que no caben en el campo republicano... y que disgustan á los burgueses, debió haber añadido. Los obreros debemos ir á la República sin condiciones; que ella nos hará felices bajo las inspiraciones del Derecho.

Del derecho del pataleo.

Apenas anunciada la subida del partido liberal al Poder, ya se inició la campaña de moralidad.

Véase la clase. Hace días fueron conducidos al Juzgado de Guardia 20 individuos entre hombres, mujeres y chicos por haber hurtado un kilogramo de bellotas en la Casa de Campo.

Bien empleado los estuvo por tontos. ¿A quién se le ocurre robar bellotas habiendo subastas y monopolios? Esto es siempre más nutritivo.

Y no se corre el riesgo de visitar el Juzgado de Guardia.

Las autoridades de Valencia han condenado á 12 tahoneros á sufrir cinco días de arresto por faltas en el peso del pan.

He aquí un procedimiento que seguramente no se apresurarán á imitar las «celosas» autoridades de Madrid.

Precisamente por ser el más práctico y el más ajustado á la ley.

Durante la última semana han llegado á la Península otros dos buques, uno de Cuba y otro de Filipinas, conduciendo buen número de soldados inútiles y moribundos, después de haber dejado otro respetable contingente en el fondo del mar.

Pero no hay que apurarse por ello. Ya está preparada otra quinta.

Para entretener el hambre de sus administrados y darse de pasada un hartazgo de barbarie, las autoridades de Carcagente han organizado cuatro corridas de toros á la usanza de Marruecos, suponiendo que en Marruecos sean tan brutos.

Las corridas consisten en soltar toros enmaromados, tras de los cuales corren los infelices proletarios empujados por su falta de cultura, con gran contentamiento de los burgueses, que desde los balcones contemplan con fruición las heridas y contusiones

